

REFORMA

Refuerzan medidas

De esta forma se compone el Consejo Nacional de Morena que analizará el freno al nepotismo, a las campañas adelantadas y a los pleitos internos en el partido oficialista:



* Incluye a la presidenta del partido, la secretaria general y el secretario de organización del CEN de Morena.

Van contra reelección y nepotismo en la 4T

ÉRIKA HERNÁNDEZ

El Consejo Nacional de Morena prohibirá desde el próximo año a quienes desempeñen o aspiren a una Alcaldía, regiduría, sindicatura, diputación federal o local, senaduría, Gubernatura, Jefatura de Gobierno e incluso la Presidencia de la República heredar su cargo a familiares o postularse.

También aplicará para aquellos que forman parte de la dirigencia nacional o estatal del partido.

Morena aplicará lo mismo si el morenista se postula por un partido aliado, para eludir la regla.

Sin embargo, la norma no fija límites para que funcionarios coloquen a sus familiares en cargos distintos a los que ocupan. Por ejemplo, se ha denunciado que Alcaldes dan regidurías o sindicaturas a sus familiares.

También exige terminar con la reelección, por lo que, quienes ganen cargos de elección a partir de 2027, no podrán aspirar al periodo inmediato.

Los únicos que podrán repetir son aquellos que funcionan como suplentes.

En el cónclave que sostendrán hoy más de 364 consejeros nacionales se aprobarán las reglas para quienes aspiran a cargos de elección a partir de 2026.

Por ello, Morena aprobará "Lineamientos para el comportamiento ético que deben tener las personas representantes, servidoras públicas, protagonistas del cambio verdadero y militantes".

Incluso, pedirán a sus aliados, el PT y PVEM, seguir los mismos pasos para ser congruentes.

INVESTIGARÁN A TRÁSFUGAS

Ante las inconformidades porque Morena acepta en el partido a políticos polémicos o con historial negro, el Consejo Nacional ordenará a la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia indagarlos.

"Se instruye a la Comisión para que, en el marco del proceso electoral 2025-2026 y subsecuentes, observe los criterios establecidos en los presentes lineamientos para valorar los antecedentes políticos, atributos éticos y afinidad con las causas del partido de las personas que pretendan participar en los procesos constitucionales de

Piden detener golpes internos

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Debido a que Morena es la mezcla de muchos partidos, incluidos de izquierda, del PAN y PRI, los golpes internos son cotidianos.

Ahora, buscan un partido más "unido" y "solidario", por lo que el Consejo Nacional de Morena quiere prohibir cualquier tipo de violencia o expresiones que agreden a un militante.

Entre las que se encuentran difundir y promover información falsa, organizar o participar en campañas de acoso, así como desprestigio o linchamiento digital en redes sociales contra otros morenistas.

Tampoco usar su cargo para atacar u obstaculizar a compañeros ni filtrar información que lo afecte.

Incluso, no podrán crear organizaciones o partidos políticos distintos.

elección de precandidaturas y candidaturas por Morena.

"Además de las normas constitucionales, legales, reglamentarias e internas que rigen los procesos electorales federales y locales", indica.

CERO DÁDIVAS

En cada proceso electoral, la "vieja política" también se apodera de Morena, por lo que se ha hecho común observar acarreo en eventos, reparto de despensas, e incluso, coacción del voto. Dichas prácticas, se presume, tendrán que acabarse.

El partido advierte que no se permitirá la entrega o promesa de pagos, dádivas, encargos, candidaturas, programas del bienestar, servicios públicos u otra contraprestación a cambio de obtener respaldo, de votar o abstenerse de votar en un sentido determinado. Incluso de participar en eventos políticos o proselitistas.

Se exige no "manipular" resultados de encuestas para posicionar su imagen, o imponer métodos de votación a mano alzada. Una práctica que usaba el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Tampoco deberán exigir "evidencias fotográficas" que comprueben el sentido del voto.

En consejo, el partido guinda abordará petición de Sheinbaum para erradicar el nepotismo

FERNANDO CAMACHO
Y FABIOLA MARTÍNEZ

Durante el Consejo Nacional que realizará hoy, Morena dará a conocer la carta con que la presidenta Claudia Sheinbaum pide al partido guinda erradicar el nepotismo, para que dicho principio se aplique desde las elecciones de 2027. También discutirá un “manual de comportamiento ético” para quienes busquen ser candidatos en esos comicios.

Además de esos temas, y aunque no forme parte del orden del día, es probable que en el consejo morenista también se discutan las impugnaciones que el partido interpondría contra algunos candidatos al Poder Judicial que presuntamente no cumplen los requisitos de idoneidad.

En la cita de hoy en el World Trade Center se leerá la carta de la Presidenta “para que la prohibición del nepotismo electoral entre en vigor en 2027, independientemente de cómo quedó la reforma constitucional, y tenga que aplicarse a todos los integrantes del partido que quieran ser candidatos”, explicó en entrevista Alfonso Ramírez Cuéllar, vicecoordinador morenista en la Cámara de Diputados.

En días recientes, la dirección nacional del partido indicó que ese criterio ya se aplicó en las elecciones municipales de Durango y Veracruz. “Ya ningún familiar (de servidores públicos) va en la boleta, pero (queremos) que sea un mandato del consejo nacional, es-

tablecerlo claramente, para que se aplique tanto en la elección del año que entra como en 2027”, recalcó.

Por otro lado, se definirán “reglas claras” para quienes busquen un cargo de elección popular y definir el comportamiento que deben guardar los candidatos y representantes del partido. “Debe haber reglas de actuación, porque quien hace campañas anticipadas da muestra de soberbia. Hay que establecer una nueva conducta en la forma de gobernar. Queremos poner el ejemplo, porque urge que los integrantes de Morena establezcamos acuerdos para autocontenernos y evitar las malas conductas”, enfatizó Ramírez Cuéllar.

Agregó que el tema debe formar parte de “una trilogía de no reelección, no nepotismo y no fuero. Debe darse en el consejo un debate amplio para suprimir el fuero de políticos y gobernantes, porque esa prerrogativa es un insulto nacional” y puede ser eliminada sin generar conflictos, como demuestra el caso de la Ciudad de México.

Por otro lado, no se descarta que en la reunión de hoy —a la que asistirán los 364 consejeros nacionales del partido— se dé a conocer el número o el nombre de candidatos a incorporarse al Poder Judicial que a juicio de Morena no cumplen los requisitos de idoneidad.

De acuerdo con fuentes de Morena, el tema será abordado en el Consejo Nacional de hoy, sin que hasta el momento esté claro si se van a ventilar o no los nombres de las personas cuestionadas.

Morena va por frenar nepotismo y precampañas

DETENER A ADELANTADOS

El partido prevé acciones con los lineamientos para el comportamiento ético que deben tener los protagonistas del cambio verdadero y sus militantes.

“

Voy a enviar una carta a la dirigencia de Morena, (...) tiene que haber reglas, no se debe adelantar nada”

CLAUDIA SHEINBAUM
PARDO
Presidenta de México

“

El pueblo me eligió porque así lo quiso. En 2027 en San Luis Potosí la gente va a elegir a quien decida, sea quien sea”

RICARDO GALLARDO
Gobernador de SLP



Este 4 de mayo, Morena pretende retomar la iniciativa enviada por la presidenta Claudia Sheinbaum sobre nepotismo, así como evitar el derroche en campañas anticipadas.

En el Consejo Nacional de este domingo, el partido guinda **busca alcanzar acuerdos en la aplicación de reglas, a fin de disminuir fricciones y evitar divisiones en su interior**

2

PUNTOS

se discutirán en el Consejo Nacional de Morena.

2

ESTADOS,

Veracruz y Durango, en los que habrá comicios, ya aplican regla del nepotismo.

Texto: **OTILIA CARVAJAL**

—nacion@eluniversal.com.mx

Fotografía: **ARCHIVO**

Morena realiza este domingo 4 de mayo su Consejo Nacional para emitir dos acuerdos contra las campañas anticipadas y el nepotismo electoral en sus procesos internos, con lo que busca disminuir las fricciones y divisiones en el partido.

El primer punto a discutir serán las reglas contra el nepotismo electoral, que serán aplicadas a partir de 2027, a fin de que ningún familiar, pareja o concubina sea postulado de forma consecutiva a un mismo cargo.

Se retomará la iniciativa enviada por la presidenta Claudia Sheinbaum, que fue modificada en el Congreso con apoyo del Partido Verde para aplazar su entrada en vigor hasta 2030, en lugar de 2027.

Es decir, que la prohibición aplicará para cargos a nivel federal y local: diputados, senadores, Presidencia de la República, gubernaturas, diputaciones locales, presidencias municipales, regidurías, sindicaturas, alcaldías y concejales.

Además, abarcará el parentesco de hijos, primos, tíos, sobrinos, abuelos o nietos, incluso parientes lejanos.

En el caso de las parejas, se contará a quienes hayan tenido un vínculo de pareja, concubinatio o matrimonio hasta tres años antes de la elección.

En la práctica, el partido guinda ya ha aplicado esta regla para la renovación de presidencias municipales en Veracruz y Durango, aunque se formalizará en el acuerdo del Consejo Nacional.

El segundo punto serán reglas para las personas que aspiren a cargos públicos en las próximas elecciones, principalmente en 2027, en las que se renovarán 16 gubernaturas y la Cámara de Diputados.

Esto se definirá mediante un acuerdo denominado Lineamientos para el comportamiento ético que deben tener las personas representantes, servidoras públicas, protagonistas del cambio verdadero y militantes de Morena.

De acuerdo con fuentes consultadas, la propuesta también retomaría algunas reglas que se impusieron a las *corcholatas* durante el proceso interno de Morena para definir al coordinador de Comités de Defensa de la Cuarta Transformación.

La figura de coordinador de los Comités de Defensa ha sido utilizada por Morena para elegir a sus precandidatos antes de los tiempos establecidos por la ley, ya sea por consenso o encuesta.

De este modo, sólo una persona hace promoción durante los periodos de precampaña y campaña en elecciones locales y federales.

Entre los principales aspectos están que no existan derroches y realicen una promoción austera; prohibición de recursos públicos y privados; no hablar mal o desacreditar a otros aspirantes, a fin de no perjudicar la unidad. Sin embargo, se podrían adaptar a las necesidades de la elección.

Uno de los ejes será la carta enviada por la presidenta Claudia Sheinbaum al partido, la cual será compartida durante el Consejo Nacional.

Se alistan para 2027

La necesidad de emitir reglas al interior del movimiento surgió por distintos hechos con morenistas que buscan algún cargo público en la elección intermedia.

Es el caso de Andrea Chávez, senadora de Morena que buscaría la

gubernatura de Chihuahua en los próximos comicios. Como parte de una estrategia para promover su imagen, la senadora implementó las caravanas de la salud, para dar aten-

ción médica a la población de su entidad. Sin embargo, los vehículos tienen el nombre y rostro de la legisladora, lo que ha derivado en señalamientos por campaña anticipada.

La legisladora accedió a retirar su imagen de las ambulancias, aunque continuará promoviendo dicho servicio, luego de que la presidenta Claudia Sheinbaum hizo un llamado general a no adelantarse.

“Voy a enviar una carta a la dirigencia de Morena, porque creo que tiene que haber reglas, no se debe adelantar nada”, sostuvo la presidenta Sheinbaum Pardo.

En el caso de la reforma contra el nepotismo electoral enviada por la Presidenta, el Partido Verde presionó a la bancada de Morena para aplazar la entrada en vigor de la reforma de 2027 a 2030.

Con este cambio, la senadora del Verde, Ruth González Silva, podría buscar la gubernatura de San Luis Potosí, que actualmente ostenta Ricardo Gallardo, su esposo.

“El pueblo me eligió porque así lo quiso. En 2027 en San Luis Potosí la gente va a elegir a quien decida, sea quien sea, y si hablamos por parte del Partido Verde, quien sea él o la candidata, vamos a ganar”, expresó el gobernador durante la discusión de la reforma.

Uno más en contra de este candidato fue el senador Félix Salgado, quien aspira a ser el sucesor de su hija Evelyn Salgado en la gubernatura de Guerrero.

“Hay que ir a las urnas y el que gana, ese es; entonces, ¿dónde está el nepotismo ahí?”, declaró en una entrevista. ●